

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

07 de Diciembre de 2020

PORTADAS



1

Expansión Política

@ExpPolitica

En poco más de nueve meses, el SARS-CoV2 alcanzó una letalidad cuatro veces mayor que los homicidios perpetrados por el *narco*, pues actualmente se registra una muerte de COVID-19 por cada 1,165 habitantes en el país, mientras que los asesinatos del crimen organizado tienen una proporción de un caso por cada 5,262 ciudadanos, consigna *Milenio* en uno de los temas de portada.

Milenio

Cuadruplican muertes por covid los narcoasesinatos
Los reportes diarios de la Secretaría de Salud revelan que desde el 18 de marzo han perdido la vida 109,717 personas tras contagiarse por el virus SARS-Cov2, lo que ubica a nuestro país como la cuarta nación con más decesos en el orbe, refiere *Milenio*. En contraste, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública revela que entre enero y octubre de este año se han registrado 24 mil 287 homicidios cometidos por el crimen organizado; esto significa que, en menos tiempo, las defunciones por COVID-19 cuadruplicaron los asesinatos perpetrados por los grupos delincuenciales del país.

El Universal

“Pese a resistencias, México consigue vacuna”

En el gobierno mexicano priva el entusiasmo porque “si todo sale bien”, este mes de diciembre llegarán las primeras dosis de la vacuna contra el COVID-19, elaborada por la empresa Pfizer. Pero no todo ha sido fácil. La subsecretaria de Relaciones Exteriores para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado, relató a *El Universal*, que no ha sido sencillo lidiar con la aparición del COVID-19 y cuando las cosas se han atorado, el tema ha llegado hasta el Presidente de la República para poder avanzar.

Excélsior

Pactan eliminar outsourcing abusivo

En tanto continúan las pláticas en torno a la regulación del outsourcing, para presentar la iniciativa en febrero, el gobierno federal y los representantes del sector privado firmarán un pacto en el que todas las ramas empresariales se comprometan a eliminar de inmediato las malas prácticas relacionadas con la subcontratación. En los próximos días, los representantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) signarán el compromiso, de acuerdo con información obtenida por *Excélsior* entre los participantes en la mesa de diálogo entre el titular del Ejecutivo federal y la IP.

El Financiero

Pospondrán definición del outsourcing

El sector privado y el Gobierno federal pusieron sobre la mesa de negociación un pacto para aplazar hasta febrero la dictaminación de la iniciativa de reforma que pretende regular al outsourcing como esquema de subcontratación laboral. La decisión se tomará este lunes en una reunión en Palacio Nacional a la que se espera se sume el sector obrero, dijo una fuente a *El Financiero* que participa con el equipo técnico de las negociaciones que iniciaron el 23 de noviembre.

Reforma

Se agota a Pemex su campo estrella

Maloob, uno de los campos más importantes de explotación y producción de crudo de Pemex, comienza a agotarse, reseña *Reforma*. Actualmente registra altos niveles de nitrógeno en su producción, lo que demuestra que se está acelerando su declinación.

La Jornada

El INER, principal bastión en la lucha anticovid

Las 160 camas con ventilador que tiene el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) lo convirtieron en el hospital de terapia intensiva más grande del país para enfermos críticos de COVID-19, refiere *La Jornada*. En las semanas recientes todas han estado ocupadas y debido al repunte de la pandemia, las autoridades buscan incrementar la capacidad de atención.

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

07 de Diciembre de 2020



2

Pemex cancela contratos a prima de López Obrador

Petróleos Mexicanos (Pemex) informó que **rescindirá los contratos con la empresa Litoral Laboratorios Industriales, propiedad de Felipa Obrador Olán**, prima hermana del presidente Andrés Manuel López Obrador.

En un comunicado la paraestatal aseguró que el viernes pasado giró instrucciones para **proceder “a la rescisión de cualquier contrato** en los que la empresa Litoral Laboratorios Industriales SA de CV participe directamente o en conjunto con otras empresas”.

Señaló que “el presidente de México ha sido y es categórico en el sentido de que **por ninguna circunstancia se permita la asignación de contratos a sus familiares”**.

Pemex asegura que algunas notas periodísticas que dan cuenta de estos contratos -en alusión al reportaje de *Latinus* en el programa de Carlos Loret de Mola- “**responden a una clara intención de dañar la reputación del gobierno. Desdeñan avances significativos y magnifican escándalos**”. Y que por ese afán no informan de las acciones promovidas por el gobierno para fomentar la integridad y ética empresarial, así como para contrarrestar “el fenómeno complejo de la corrupción en todas sus vertientes”.

La empresa detalló que durante la actual administración, **Litoral Laboratorios Industriales ha participado en cuatro licitaciones públicas internacionales, de las que resultó beneficiada en dos ocasiones junto con otras empresas**. En la licitación #56230 fue en conjunto con Marinsa de México y Maren Marine Energy (tres empresas), y en la licitación #74607 fue en participación conjunta con las empresas Movilab, Química Apollo, Mensuranda, Laboratorios ABC Química, Investigación-Análisis, y Gamatek.

Aclaró que en la licitación #74364, llevada a cabo en octubre de 2019, apareció el nombre de Felipa Guadalupe Obrador Olán, por lo que **se le advirtió que no se le adjudicaría el contrato** debido a la instrucción presidencial de no permitir la asignación de contratos a sus familiares. Igualmente, “**fue conminada a no continuar interviniendo en las licitaciones de Pemex**”.

Sin embargo, **Felipa Obrador no avisó a Pemex** que para esas fechas, su empresa también participaba en las licitaciones #74658 y #74607.

Pemex advierte a la población que “**puede estar segura de que no hay ni habrá intención alguna de encubrimiento y sí un claro compromiso contra la impunidad**. El sello de este gobierno es la honestidad, por lo que en Pemex redoblabamos esfuerzos para cerrar las ventanas a acciones irregulares o sospechas de malos manejos. Por eso actuamos con transparencia y así seguiremos procediendo”.

En su conferencia matutina del viernes, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo desconocer los contratos que obtuvo su prima y **aclaró que “si un familiar hace algo indebido se le debe de juzgar, aunque se trate de un hijo”**.

En otros tres procedimientos que aparece plasmado el nombre de Obrador Olán, se omitió reportarlo como “dato sensible” al superior jerárquico de los servidores públicos que participaron en el proceso, tal y como ocurrió en la licitación #74364 . Por ello, **se realizará una “investigación exhaustiva” de la forma en la que se llevaron a cabo los concursos en los que participó la empresa de Obrador**, con el fin propósito de determinar las responsabilidades que deriven de la no observancia a las instrucciones del presidente López Obrador y a los procesos normativos de la empresa.

Mencionó que Litoral Laboratorios, que fue constituida en 2006 en Ciudad del Carmen, Campeche, **ha sido contratista de PEMEX desde el año 2013**. En una etapa previa ha suscrito contratos con Pemex Exploración y Producción y Pemex Corporativo, con montos que van desde los 75 mil pesos a los 35 millones de pesos.

También, destacó que **investiga la posibilidad de que la empresa “haya prestado sus servicios en conjunto o en apoyo a otras empresas contratistas”** desde 2014 a la fecha. Aristegui N.

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

07 de Diciembre de 2020

Pobre Felipa rica

3

Repantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio, Gil acusaba cansancio de metal. Urgen unas vacaciones aventureras y arriesgadas, viajeras: del estudio a la recámara, de la recámara a la cocina, de la cocina de regreso al estudio. Uff, agotador. Gran futuro de fin de año. Mientras Gil cavilaba se estrelló con una notade Alejandro Alegría en su periódico La Jornada en la cual se informa que “Pemex ordenó la rescisión de cualquier contrato en el que la empresa Litoral Laboratorios Industriales –propiedad de Felipa Guadalupe Obrador Olán, prima hermana del presidente Andrés Manuel López Obrador– participe directamente o en conjunto con otra firma”. Gil es muy dado a perros, vieja y clásica figura que describe a alguien irritado, iracundo, airado. Felipa, prima hermana del Presidente, contratista de Pemex. Ahora mal sin bien: no seamos roñosos, le han rescindido los contratos.

Sí, hasta que Loret y su equipo los exhibieron, de lo contrario, Felipa y su empresa seguirían cerrando operaciones interesantes con nuestra soberanía. Preguntemos a los Cuatro Fantásticos, amigos del Amigo: Fis, Helguera, Hernández y Miguelón, ¿cómo la ven? Sin albur. ¿Es correcto que la prima del Presidente concurse y gane contratos en Pemex? Por piedad, dejen de dibujar cochinitos empresarios y respondan algo en uno de sus muchos programas de televisión, o en sus cartones de La Jornada. ¿Nada? Correcto. El silencio es oro negro.

legría La nota de Alegría informó que “La petrolera indicó que indagará los otros tres concursos de licitación en los que Felipa participó. La compañía mexicana explicó que desde que se inició el gobierno actual Litoral Laboratorios Industriales ha entrado en cuatro concursos públicos internacionales. En uno de ellos, que Pemex identificó con el número 74364, se halló en la ‘manifestación de vínculos particulares’ que Obrador Olán era dueña de Litoral Laboratorios Industriales y estaba concursando junto con Services Inter Lab de México”.

Por orden del presidente Liópez Obrador se dejó fuera la propuesta de Litoral Laboratorios Industriales y se le conminó en diciembre del año pasado a Obrador Olán a no seguir participando. Pas mal. Pero ya se habían puesto a mano con otros contratos. “Ambos procesos se iniciaron en noviembre de 2019.

En la identificada con el número 74658 la propuesta fue desechada, mientras el fallo del identificado con el número 74607 la empresa de Obrador Olán ganó —en conjunto con Movilab, Química Apollo, Mensuranda, Laboratorios ABC Química, Investigación y Análisis, Gamatek— tres contratos. En abril de 2019 Litoral Laboratorios Industriales ganó en conjunto con Marinsa de México y Maren Marine Energy un contrato con Pemex, pero en dicho proceso el funcionario encargado de revisar el expediente no informó sobre los vínculos familiares”. Pues salió lista Felipa para los negocios bajo recomendación. Gil imagina el concurso: “tenemos aquí una propuesta de la prima del Presidente”. Otra voz contesta: “con que sí. Vaya, vaya, Felipa no ha leído la Guía Ética: no mentir, no robar, no traicionar”. Bueno, vamos a hacer una excepción: ¡que pase Felipa! Así las casas (muletilla derivada de la ética de Manuel Bartlett), derivado de ello, Pemex decidió cancelar todos los contratos en los que participe de forma directa o indirecta la firma de Obrador Olán. Pemex también subrayó que Litoral Laboratorios Industriales ha sido contratista de la empresa desde 2013. Entre los años 2013 y 2014 la firma de Obrador Olán ganó tres licitaciones con Pemex Exploración y Producción y Pemex Corporativo, las cuales fueron por un monto total de 42 millones 575 mil 780 pesos. Honestidad “La población puede estar segura de que no hay ni habrá intención alguna de encubrimiento y sí un claro compromiso contra la impunidad”, apuntó la petrolera. Estos sí siguen la Guía Ética, ¿vieron? En lo que va de esta administración cinco asignaciones han sido para la firma, pues el primer contrato que ganó se entregó el 28 de diciembre de 2018; el más reciente fue el 6 de julio y el 30 de diciembre próximo se entregaría otro. En comunicado con la Secretaría de Energía no se especificó si alguno de ellos será cancelado, como pasó con los de Pemex. Felipa y su empresa se diversificaron: la dependencia señaló que los contratos se otorgaron para suministrar el servicio de análisis de aguas residuales del edificio del IMP Región Marina, ubicado en Ciudad del Carmen, Campeche. Gilga concluye: qué difícil no usar la influencia. Milenio

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

07 de Diciembre de 2020



Videgaray 'consintió' a Robles y Lozoya con presupuestos récord en Sedesol y Pemex

El poder de Luis Videgaray estaba en el dinero. Con Enrique Peña Nieto siempre manejó los recursos públicos; primero como secretario de Finanzas en el Estado de México, antes del triunfo presidencial del mexiquense en la Comisión de Presupuesto en la Cámara de Diputados y después desde Hacienda, los primeros tres años de gobierno. Quizá por eso la Fiscalía General de la República lo señala en sus indagatorias como “el hombre de confianza” de Peña Nieto. Quizá también por eso sus colaboradores en el último sexenio priista lo llamaban “jefe Videgaray”, como consta en declaraciones ministeriales en su contra. Lo cierto es que era el hombre fuerte del presidente Peña Nieto y arquitecto de desvíos millonarios del erario en ese último sexenio priista, según lo detallaron Emilio Lozoya y Emilio Zebadúa.

Pronto agregará piezas a ese rompecabezas de desfalco Rosario Robles, quien recibió presupuestos récords en la Secretaría de Desarrollo Social, vía Videgaray. Tan solo en 2013, en su primer año al frente de la Sedesol, Robles recibió más de 95 mil millones de pesos, el mayor presupuesto para la dependencia desde 2007. Para ese mismo año, Lozoya tuvo más de 514 mil 700 millones de pesos de recursos públicos de Pemex, monto superior en 37 mil millones de pesos respecto al presupuesto de 2012, el cual supuso el último del gobierno de Felipe Calderón.

Aunque la elaboración del presupuesto para el año 2013 no estuvo completamente a cargo de Videgaray, sí tuvo una influencia mayor que las autoridades salientes. Para los siguientes años, y ya completamente a cargo de Videgaray la elaboración del presupuesto, tanto en la Sedesol de Robles como en Pemex de Lozoya los recursos ya de por sí récord, continuaron creciendo. Milenio

Lilly Téllez propone entregar Medalla Belisario Domínguez a Loret de Mola

La senadora Lilly Téllez propuso entregar la Medalla Belisario Domínguez al periodista [Carlos Loret de Mola](#), “por sus denuncias sobre la corrupción del régimen de la 4T”.

A través de su cuenta de Twitter, la legisladora panista propuso que la distinción que otorga el Senado de la República a los ciudadanos más eminentes, sea otorgada este año al periodista

Carlos Loret de Mola reveló en su programa Latinus que Litoral Laboratorios Industriales, **empresa propiedad de Felipa Guadalupe Obrador Olán**, prima hermana del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, ha ganado contratos con Petróleos Mexicanos (Pemex) que [suman más de 365 millones de pesos en los últimos dos años](#).

Tras lo revelado por el también [columnista de EL UNIVERSAL](#), Pemex informó que [rescindirá los contratos en los que la empresa Litoral Laboratorios Industriales](#), propiedad de Obrador Olán, participa directamente o en conjunto con otras compañías.

En agosto pasado, el periodista Carlos Loret de Mola reveló que en al menos dos ocasiones, **Pío López Obrador**, hermano del presidente Andrés Manuel López Obrador, recibió de David León —propuesta presidencial para ocupar la empresa del Estado que coordinará la entrega de medicamentos al sector Salud— [paquetes con dinero en efectivo](#).

En su espacio en Latinus, mostró un trabajo especial con ambos videos en el que se afirma que las grabaciones las hizo el propio **David León** en 2015 y que el dinero entregado sirvió para reforzar **la operación de Morena en Chiapas** con miras a **la elección de 2018**.

Por la difusión de dichos videos, Pío López Obrador pidió un [castigo de 12 años de prisión](#), en contra de quien resulte responsable de la difusión del material en el que se le ve **recibiendo billetes en una bolsa y un sobre**.

La **Medalla Belisario Domínguez** es la máxima Condecoración que otorga el **Senado de la República** a los ciudadanos más eminentes y lleva el nombre del senador chiapaneco que por su oposición a la dictadura de Victoriano Huerta fue asesinado el 7 de octubre de 1913.

La medalla es conferida cada **7 de octubre** y entregada por el **Presidente de la República**. El Universal

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

07 de Diciembre de 2020

5

S&P mantiene la nota crediticia de Pemex en BBB

Gasolina de Pemex gana participación en sus ventas internas

Redacción / Energía a Debate

Al reconocer el apoyo implícito del gobierno federal a Petróleos Mexicanos (Pemex), la calificadora Standard and Poor's ratificó este viernes la calificación de Pemex en 'BBB' y en moneda local de 'BBB+', en línea con el anuncio hecho un día antes sobre la nota crediticia soberana de México, pero mantuvo en negativa la perspectiva.

"Mantenemos nuestra evaluación de una probabilidad casi cierta de apoyo extraordinario del gobierno a Pemex ante un escenario de estrés financiero, pese a que el gobierno no garantiza la deuda de la empresa. Por lo tanto, las calificaciones de Pemex siguen reflejando las de México", informó en su reporte sobre Pemex.

Advirtió, no obstante, que los débiles precios del petróleo y las dificultades para aumentar los volúmenes de producción han erosionado los indicadores crediticios clave de Pemex y han exacerbado las presiones de liquidez.

"Sin embargo, nuestra evaluación del perfil crediticio individual de Pemex se mantiene en 'CCC+', ya que consideramos que el gobierno mantendrá su apoyo, como lo hizo en 2019 y 2020, y que la empresa continuará accediendo al mercado de deuda y al fondeo bancario para refinanciar sus vencimientos de deuda de corto plazo", señaló S&P.

La perspectiva negativa de las calificaciones en escala global de Pemex refleja la de México en un escenario donde la estrecha relación entre la empresa y el gobierno se mantendrá sin cambio durante los siguientes años

"Otro factor que consideramos en nuestra evaluación es la reversión de la política energética de México bajo la administración actual, que reposiciona a Pemex como el principal participante y frena la entrada de capital privado en el sector energético en el país. En nuestra opinión, se ha hecho evidente que este plan aumenta los incentivos del gobierno para respaldar a Pemex, si es necesario, ya que la administración apunta a ampliar el rol del Estado en el sector energético, el cual ha considerado estratégico", manifestó la calificadora en su análisis.

Afirmó que "nuestra evaluación también incorpora el vínculo integral entre la empresa y el gobierno que detenta la propiedad total de la petrolera y la elevada participación gubernamental en todas las decisiones estratégicas de ésta".

Concluyó que el apoyo del gobierno para Pemex captura el rol crítico para el gobierno mexicano, tanto desde el punto de vista económico como para la ejecución de la política energética del país.

La producción de gasolinas de Pemex en los primeros 10 meses del año llegó a un promedio de 193,408 barriles diarios, volumen 5.2% inferior al del año anterior.

La producción de gasolinas de Pemex en los primeros 10 meses del año llegó a un promedio de 193,408 barriles diarios, volumen 5.2% inferior al del año anterior. Sin embargo, si se compara con la enorme reducción en las ventas internas de gasolinas de la empresa que en el promedio del mismo lapso cayeron 17.5% para ubicarse en 578,804 barriles diarios, Pemex ha logrado aumentar en más de seis puntos porcentuales su participación en estas ventas mediante la producción que en 2020 ha representado el 34.8%, mientras que el resto son importaciones.

Así, en el promedio de los primeros 10 meses del año la reducción en la producción, de 5.2%, fue incluso mayor que la del año anterior, ya que en el 2019 se redujo en 4.3% en comparación con el promedio de los primeros 10 meses del año del 2018.

La crisis económica y reducciones de movilidad por el Covid-19 que han impactado a todo el mundo provocaron que entre los primeros 10 meses de 2019 y el mismo lapso del 2020 haya una reducción de 17.5% de las ventas internas de gasolinas de Pemex, caída anual que es la peor en tres décadas.

Con ello, la producción de gasolinas de la empresa, que hace una década representaba el 54.8% de las ventas internas, ha promediado 34.8% de estas ventas de enero a octubre, con lo que el restante 65.2% que vendió la empresa corresponde a importaciones principalmente desde Estados Unidos, con un pequeño componente de gasolina remanente de los inventarios de meses anteriores.

Gracias a la caída en la demanda y a que la producción no mantuvo su ritmo anterior de reducciones, por tercer año consecutivo al llegar a octubre se ha observado un incremento en la participación de la producción de gasolinas en las ventas internas de la empresa que del 2018 al 2019 pasó de 27.7% a 28.3%, para luego aumentar hasta 34.8% en lo que va del 2020. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

07 de Diciembre de 2020

6

Petrobal, la petrolera de los Baillères, comenzará su producción antes de marzo

Petrobal, la compañía propiedad del mexicano Alberto Baillères, comenzará la producción de crudo a finales del primer trimestre del año próximo, después de una serie de retrasos generados principalmente por la pandemia de coronavirus.

La petrolera verá concretados sus planes de producción poco después de lo planeado. El año pasado, aún sin el COVID-19 a la vista, la compañía tenía como meta producir petróleo en los dos campos que ganó en octubre de este año.

“Hemos tenido algunos retrasos, precisamente por la contingencia. La fecha que tenemos estimada es a finales del primer trimestre, finales de marzo o principios de abril”, dice Carlos Morales Gil, CEO de Petrobal, en entrevista.

La contingencia sanitaria, explica Morales Gil, retrasó entre abril y mayo la llegada de equipos fabricados en Europa y Estados Unidos, lo que postergó las actividades de la petrolera entre tres y cuatro meses. La compañía también vio retrasos en sus patios de construcción en el país y en lo relacionado con el arrendamiento de plataformas.

“Todo está avanzando, los pozos están avanzando. Las plataformas ya tienen un 80% de avance en la construcción, los ductos ya tienen un 55%”, explica quien fue director de Pemex Exploración y Producción por casi 10 años.

La producción corresponderá al bloque 4, que ganó en conjunto con la petrolera estadounidense Fieldwood en la ronda 1.2 de 2015, y que incluye los campos Pokoch e Ichalkil.

De acuerdo con los planes de la empresa, el primer campo en entregar producción será Pokoch y dos meses después comenzará el mismo proceso en Ichalkil. La extracción incrementará de manera paulatina hasta llegar a cerca de 40,000 barriles diarios a final del año próximo.

Ambos campos podrán aportar a la plataforma nacional de producción hasta 100,000 barriles diarios de crudo en el mediano plazo, según las previsiones de Petrobal.

El plan que la Comisión Nacional de Hidrocarburos aprobó a Petrobal incluye inversiones por hasta 3,000 millones de dólares y la perforación de seis pozos. La compañía concluirá con la perforación de dos pozos este diciembre y está en proceso de comenzar el mismo proceso con otros dos, que podrán ser concluidos entre enero y febrero del año siguiente.

Hace unos meses, Petrobal puso su próxima producción de petróleo como garantía para obtener financiamiento de bancos internacionales para continuar con el desarrollo de los campos que le fueron adjudicados.

La petrolera no es la única compañía que ha visto afectados sus planes derivados de la pandemia de Covid-19. La semana pasada la Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi) recortó su meta de producción de petróleo para este año, la organización representante del sector privado redujo de 75,000 a 54,000 barriles su estimación de crudo para este año. El Economista

Se agota a Pemex su campo estrella

Maloob, uno de los campos más importantes de explotación y producción de crudo de Pemex, comienza a agotarse.

Actualmente registra altos niveles de nitrógeno en su producción, lo que demuestra que se está acelerando su declinación.

Maloob es un campo que forma parte de Ku Maloob Zaap, el más importante en términos de producción, pues contribuye con 39 por ciento del total de crudo.

Maloob por sí solo representa 18.8 por ciento, al producir 307 mil barriles diarios hasta octubre pasado.

Pero entre octubre de 2019 y el mismo mes de este año, la producción de nitrógeno asociada a la de crudo aumentó mil 128 por ciento, al pasar de 6 millones de pies cúbicos diarios a 73.7 millones de pies cúbicos, según la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH).

Adrián Calcáneo, líder para Latam Midstream y Líquidos de IHS Markit, consideró que esto se debe al declive natural de Ku-Maloob-Zaap, el cual comenzó a principios de 2019; desde entonces ha necesitado mayor inyección de nitrógeno como método de recuperación secundaria, tal y como sucedió con Cantarell.

La inyección de nitrógeno es un método utilizado para aumentar la presión de un yacimiento y con ello fomentar la extracción.

"Ku Maloob Zaap tiene una caída de producción año con año de 100 mil barriles y esa tendencia seguirá. Llega un momento en que la extracción va a empezar a sacar más nitrógeno", expresó.

Además, en Maloob también se enfrentan mayores niveles de invasión de agua, lo que sucede con campos viejos o en declive. Específicamente en febrero pasado, registró un volumen de agua de 14 mil barriles diarios.

"Maloob es un 'primo' (del campo) Cantarell. Tanto en Cantarell como en Ku Maloob Zaap están inyectando nitrógeno para poder sostener la presión y maximizar la producción.

"A final de cuentas en Cantarell se está produciendo bastante agua y gas, en Maloob el corte de agua sigue en aumento y esto provoca que Pemex necesite reparar los pozos, lo que genera más inversión", explicó Pablo Medina, vicepresidente de la consultora Welligence. Reforma